

DIARIO DEL COMERCIO

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DEMOCRATICO

AÑO XVI

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En toda España, CINCO pesetas trimestre.
En el extranjero, 15 pesetas trimestre.
Pago adelantado.
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

Tarragona Martes 5 de Julio 1910

Redacción y Administración:

CALLE DE AGUSTO, 28, 1.º, 1.ª

NUM. 4702

"Société Anonyme Westinghouse"

Fábricas en el Havre y Séoran (S. & O.)

Capital 15.000.000 de francos

Domicilio social:

45, Rue de l'Arcade, París

Instalaciones completas de centr. les eléctricas á vapor, á gas é hidráulicas.—Ferro-carriles y tranvías eléctricos.—Turbinas de vapor y motores de gas sistema Westinghouse.—Material eléctrico de todas clases, bombas y maquinaria para usos industriales, agrícolas y mineros.—Estudios de proyectos y presupuestos.

Representante en Tarragona y su provincia,

R. Cañellas de Ochoa

Réplica de Canalejas

He aquí el importante discurso del presidente tomado del «Diario de Sesiones»:

«El señor arzobispo se contesta á sí propio, y al hacerlo me permite entrever la triste posibilidad de que fracasen sus nobles deseos; recuerda la fecha de 1901, y, en efecto, entonces se empezó á negociar con Roma y no se acaba de negociar nunca, y claro está que el criterio de negociación, aunque no lo impusiera ningún linaje de respeto, lo impediría la prudencia de cualquier hombre que en cualquier relación de vida se presta á transigir discutiendo, por que para eso nos ha dado Dios la razón, que orienta nuestros actos. Señor arzobispo, llevamos años y más años, y no bien se inicia una negociación, cuando se originan dilaciones y dificultades.

Yo no censuro á nadie, no condeno la conducta de Institutos tan altos y de personalidades tan eminentes; pero no llegando nunca á nada, seguiremos en esta dificultad, y por eso un Gobierno como el de mi ilustre antecesor se permitió insinuar que era necesario acordar antes una fecha dada, y entonces contestó Roma (esto no es misterio para nadie) que su honor no le permitía discutir bajo el apremio de fecha fija. Y si esto no se rectifica, si las fechas indeterminadas se prolongan, y no llegamos jamás á un acuerdo, reconozca el señor arzobispo que la situación es insostenible. A mí me van á preguntar en la otra Cámara y en ésta el estado de las negociaciones con Roma, y voy á tener que contestar en términos anfibológicos, huyendo de la cuestión, que seguirán las negociaciones: de 1910 pasaremos á 1911, á 1912 y 1913, y es preciso que lleguemos á un término en la negociación, porque si no, todos nuestros buenos deseos serán completamente estériles. (Muy bien, muy bien).

Ordenes religiosas, señor arzobispo! Después de todo, yo abrigo la esperanza de que al terminar el debate que S. S. me anuncia con sus dignísimos y respetables hermanos, como ellos no pueden

menos de ser sinceros, porque yo, hombre político, puedo tener malicia, pero un prelado no puede tenerla (Muy bien, muy bien); como en este debate se ha de desbordar la sinceridad y no ha de haber estímulos del interés, ni vanidad de jerarquía, ni nada que se parezca á eso, puesto yo en vena de la mayor sinceridad posible, porque creo tengo sobre mí, inmerecidamente, ahora en España una enorme responsabilidad, y ella me obliga á jurar ante Dios y ante mí mismo que seré sincero, planteada la cuestión así nos hemos de convencer en definitiva, aquí estamos discutiendo equívocos y acaso estamos todos de acuerdo.

No hay más sino que, á unos sus hábitos, á otros su profesión política, nos colocan en aparente situación antagónica; luego vienen las pasiones de ciertas gentes de la extrema izquierda y otras de la extrema derecha, y permitame el señor arzobispo le diga algo con todo respeto, lo que me es indispensable decir. ¿Con quien voy á negociar como representante del peder de España: con SS. SS. ó con Roma? Porque empiezo á negociar con Roma, porque discuto con el secretario de Estado de Su Santidad, y resulta un fenómeno que es necesario traer á la consideración pública, sobre todo en presencia de los venerables prelados que me dispensan el honor de orar. Y es que el Episcopado español, tan evangélico, tan ortodoxo, pero también tan dulcemente inclinado á aquel temperamento de resistencia y de hostilidad que se encarna en el espíritu de todo español, porque apenas hay un español que no sea un rebelde, se cruza en el camino del Gobierno y discute la misma materia que estábamos negociando y acaba con la inmensa autoridad moral que le da su báculo, su sabiduría y su virtud (y todo esto lo digo sin género alguno de habilidad retórica, porque lo creo, y si no lo creyera no lo diría), por perturbar las buenas disposiciones de Roma.

¿Qué es eso? Ilustres y respetabilísimos y virtuosos prelados, ¿cómo vamos á discutir, cómo vamos á llegar á la paz, si Roma cree que el Episcopado español está tan conmovido como esos centenares ó millares de católicos inflexivos, que se organizan contra el Gobierno, y como esos dignísimos canónigos que no tienen para el jefe del Gobierno una frase de respeto y de amor, sino palabras de odio y de execración? (Muy bien, muy bien; grandes aplausos.)

Turba ese ambiente de paz moral, que sustraer á las intimidades de los hogares para lanzarlas á la plaza pública aquellas damas en las que están vinculados grandes prestigios históricos. (Grandes aplausos.) Así no se puede llegar á la paz.

Los que están más cerca ó más lejos de mí, hombres del pueblo, acaso incultos, ¿qué saben ellos de la vida sino el dolor y muchos la miseria? ¡Si apenas una cultura elemental ha llegado á su cerebro para iluminarles! Ellos podrán

tener pasiones, ellos podrán decir algo que agrave á los venerables prelados y á los dignos sacerdotes españoles; pero perdonables, Señor, ¡Perdonables, que son humildes! ¡Perdonables, porque no han tenido otra escuela de amor y de virtud! En cambio el sentimiento ultracatólico de los prelados laicos, de las señoras ultracatólicas de la sociedad española, ¿por qué suscitarlo en el camino de estas ansias de concordia, que recoge tan amorosamente el señor prelado? ¿Por qué lanzar palabras de odio, de condenación, respecto de nosotros?

Yo beso el anillo del prelado, yo acepto la dirección de su báculo, yo venero su autoridad, pero también yo soy autoridad en este momento, represento el poder del rey, la fuerza directora de la sociedad española. (Muy bien, muy bien.) ¿Por qué injuriarme á diario, por qué esos hombres que consagran en el altar la hostia santa escriben como me han escrito estos días, y me dirigen telegramas faltando al Código penal y ofendiendo el honor del caballero?

Dejemos las cosas como están, y, si el señor prelado lo quiere, terminemos la sesión en este ambiente de respeto, de consideración recíproca; pero no se olvide por nadie que la prudencia ha de estar en ambas partes, que la mansedumbre ha de estar en ambos corazones. Yo soy un hombre público y en mí se encarnen ahora las prerrogativas de la nación, yo no puedo ser soberbio; la soberbia es sólo para los menguados, y no porque tenga el prelado, no porque tenga el sacerdote ministerio espiritual, que avasalla tantas conciencias, reniegue de esta humildad; pensad en que Cristo Nuestro Señor, Nuestro eterno maestro, ha sido el más humilde del mundo y era hijo de Dios. (Bien muy bien).

Vengamos con fórmulas de amor y de concordia; para eso, señor arzobispo y señores prelados, no hay nadie más discreto que yo, porque yo tengo más obligaciones quizás que otro hombre alguno en la monarquía, que otro gobernante de la monarquía, y porque yo, valga la soberbia, puedo ser, porque tengo más autoridad que ninguno otro demócrata monárquico la pueda tener; porque yo he dicho que si no resolvía este problema fracasaba, porque en él he puesto toda mi personalidad; porque yo he venido, aparte de gobernar á mi país y á atender á tantas cosas como mi patria necesita, precisamente á eso.

¿Quiere SS. SS. que examinemos aquí en razonable discusión el problema? ¿Quiere SS. SS. que yo me esfuerce en demostrarles (será falta de mi inteligencia si no lo pruebo, porque mi convicción no puede ser más ardorosa) que no se ha agraviado ni se agravará ningún sentimiento del catolicismo español, ningún respeto debido al Supremo jerarca de la Iglesia, ningún artículo de la Constitución del Estado, ningún convenio de aquellos que tengan vida? Porque, Concordato ¿qué es? Hojas cosidas, artículos hilvanados, si; pero los unos

han prescrito porque los mató la Historia, y los otros viven fecundos, vigorosos, merecedores del respeto de todos.

Los muertos no renacen. La Constitución de '76, preceptos sobre enseñanza pública que vosotros hombres conservadores habéis escrito, tantas mudanzas como vinieron sobre nosotros, soplos de la revolución que á unos parecían bien y á otros malditos, tantas y tantas cosas de dentro y fuera; transformación de la sociedad universal, modificación radical de los cánones en que se realizó el consorcio de la Iglesia católica con todos los Estados católicos. ¿Cómo vamos á desconocer todo eso? Lo examinaremos con toda serenidad de juicio.

Y ahora, señor prelado, perdóneme su señoría si yo he puesto alguna viveza, cierto calor, que no es retórico, que es íntimo y sincero, en mis palabras; porque en ellas no hay más que respeto, estimación, consideración; toda la que yo tuviera me parecería poca para S. S. y para sus dignos compañeros. (Muy bien, muy bien. Grandes y nutridos aplausos.)

SECCIÓN LIBRE

VIDA TARRACONENSE

A través del Banco

A un costado de la capital, al costado izquierdo, Reus cual corazón económico, y más abajo, hacia donde corresponden los órganos digestivos, Tortosa. Entre esas dos visceras, acaso ejerciendo por su puerto la función respiratoria, hállase Tarragona, la que fué un tiempo mil veces más famosa que la famosa Itálica.

Tortosa da la sangre. Tarragona, la revivifica. Reus la circula por todos los miembros provinciales. En los movimientos eternos de los pueblos, para todos hay épocas de grandeza épocas de decadencia. Reus y Tortosa están en plena labor de producción y circulación; Tarragona apenas puede, en su longevidad venerable, atender á tanta actividad. Siguiendo el símil, quizás puede decirse que en esta provincia hermana hay atonía pulmonar. La capital, cual Roma su progenitora, respira dificultad, siéntese asmática.

Los crecimientos y las decadencias de esos pueblos refléjanse en su vida económica y ésta en el Banco nacional, que es principalmente, en sus múltiples operaciones, el que nos da á conocer peso medida y potencialidad de cada plaza.

Precisamente esas tres que hemos mencionado, Tarragona, Reus y Tortosa, son las únicas de la provincia que cuentan con sucursales del Banco de España. Por ellas podemos tener indicios del movimiento productor, comercial é industrial, de la riqueza, en suma, de las tres comarcas, tarraconense, tortosina y reusense.

Es el año de 1909 que examinamos con la Memoria del Banco de España á la vista. En 31 de Diciembre último el activo-pasivo de las tres sucursales, se cifró del modo siguiente:

Tarragona por pesetas 22.9 millones.

Reus » » » 17,9 » » »

Tortosa » » » 9,3 » » »

Observaciones importantes hay que hacer por lo que respecta á los totales de Tarragona y Tortosa. Esto no puede reflejar aún todo su desarrollo económico en la sucursal del Banco, porque sólo hace dos años que la su-

u sal existe. En cuanto a la cifra de 22'9 millones que da el activo pasivo de la sucursal de Tarragona es de razón separar, puesto que de lo que tratamos es de escudriñar en la vida propia lo que se refiere a Ingresos y Pagos por cuenta del Tesoro público. Ascendieron en Tarragona los primeros a millones 12 y los segundos a millones 9,5. De suerte que el debido descuento por tales conceptos en el activo-pasivo de la sucursal de Tarragona, queda éste reducido casi a una expresión mínima, si bien hay que considerar que también Reus y Tortosa han de tener participación en esa cuenta de gastos e ingresos del Tesoro público, siquiera el Banco no especifique el cuantum de tales participaciones.

Las existencias de metálico y billetes de las tres sucursales en fin de Diciembre de 1909 eran las siguientes:

(En millones de pesetas)

	Metálico	Billetes	Total pts.
Tarragona	5.8	4.07	9.87
Reus	1.8	1.4	3.2
Tortosa	0.7	2.7	3.4

Son las anteriores cifras de mera curiosidad, puede decirse; sin valor real para este breve estudio de riqueza que estamos haciendo. Ella se revela más en las negociaciones de letras y en los descuentos sobre otras plazas efectuados por el Banco en las tres sucursales de la provincia de Tarragona. Dichos conceptos se expresan en los siguientes cuadros sobre los que llamamos la atención del lector.

Descuentos sobre otras plazas

Sucursal de Reus: 15,426 descuentos por valor de 7.433,868 pesetas.
 Sucursal de Tarragona: 3.668 descuentos por valor de 2.016,606 pesetas.
 Sucursal de Tortosa: 3.057 descuentos por valor de 4.081,646 pesetas.

Negociaciones sobre pueblos

Sucursal de Reus: 14,161 letras tomadas por valor de 4.135,355 pesetas.
 Sucursal de Tarragona: 3,859 letras tomadas por valor de 1.255,148 pesetas.
 Sucursal de Tortosa: 2,914 letras tomadas por valor de 1,278,351 pesetas.

Resulta del conjunto de ambos estados que Reus gira sobre otras plazas y sobre pueblos por millones de pesetas 11,5, Tortosa por millones 5,3 y Tarragona por millones 3,2.

Ahí es donde está verdaderamente expresada la riqueza productora e industrial (relativa hay otros canales) de las tres comarcas que examinamos.

En los descuentos sobre la plaza también está Reus por encima de la capital. A 15 y 1/2 millones ascendieron los descuentos sobre la plaza hechos por la sucursal de Reus; a 14 millones los de la de Tarragona y 7 1/2 los de la de Tortosa que, como hemos dicho no lleva más que dos años de existencia. Reus hizo menor número de descuentos que Tarragona y Tortosa pero de muy superior cuantía. Así, por ejemplo, la sucursal de Reus figura con 65 descuentos de 10,000 a 30,000 pesetas, 13 de 30,000 a 50,000; 3 de 50,000 a 100,000 y 6 mayores de 100,000 mientras Tarragona no tiene más que 19 de 10 a 30,000, 5 de 30 a 50,000, 1 de 50 a 100,000 y ninguno mayor de 100,000. Reus, por lo tanto, bate el record de los descuentos sobre la plaza.

Al lado de estos signos de prosperidad están los préstamos con garantía de valores mobiliarios y las cuentas de crédito con igual garantía. Ahí Tarragona aventaja a Reus y Tortosa. Ciento cuatro cuentas de crédito, con garantía de valores mobiliarios, por valor de tres millones de pesetas tenía abiertas en 31 de Diciembre último. Reus y Tortosa tenían, respectivamente 32 y 55, sin llegar a un millón de pesetas ni una ni otra sucursal. Lo mismo en los préstamos sobre valores mobiliarios: 41 fueron concedidos en Tarragona, 11 en Tortosa y 9 en Reus.

Los préstamos y las cuentas de crédito son, como se ve, mayores en Tarragona y esto también indica, unido a todo lo anterior, que la capital es menos próspera.

Creemos que estas cifras, con ser someras, dan idea aproximada de la vida económica de la provincia de Tarragona e indican bien cuáles son los pueblos que prosperan y los que descaecen.

Artículos sucesivos nos permitirán hablar más concretamente de las modalidades productoras, industriales y comerciantes de los potentes núcleos sobre lo que descansa la vida económica tarraconense.

JUAN BARCO.

(De Las Noticias.)

Alcance postal

Madrid 3.

La manifestación

El aspecto que presentaba esta tarde la plaza de Castelar, el paseo del Prado, la plaza del Obelisco y el paseo de Recoletos era imponente.

Una enorme multitud ocupaba todo el espacio de estas anchas vías, viéndose muchas banderas, alrededor de las cuales se encontraban individuos pertenecientes a centros republicanos, gremios, escuelas, etc.

Dieron la nota característica muchas mujeres de distintos gremios, que alrededor de sus respectivas banderas esperaban el momento de ponerse en marcha la comitiva.

Guardias municipales de a pie y a caballo se encontraban en el Salón del Prado, para ponerse a la cabeza de la manifestación, cuando ésta se pusiese en movimiento.

A las seis y cuarto no habían podido llegar aún a la cabeza de la manifestación las personas que debían presidirla.

La muchedumbre les impedía el tránsito, siendo preciso que unos cuantos guardias municipales se encargasen de abrir paso para los diputados y senadores que debían ir a la cabeza de la comitiva.

Cinco minutos antes de la hora fijada vióse llegar a los representantes municipales y provinciales, atravesando la plaza de Castelar y situándose a la cabeza de la manifestación.

Puesta ya aquélla en marcha, llegaron los diputados de la izquierda catalana Sres. Zulueta (D. José y D. Luis), Salvatella, Moles y Rodés; más tarde el diputado socialista Pablo Iglesias, y casi inmediatamente llegaron a la cabeza de la manifestación el marqués de Perona y una comisión del Congreso Obrero Español y su presidente.

En el Congreso se notó esta tarde mucha animación, viéndose allí a los diputados que forman la minoría republicana y muchos diputados liberales.

Los concejales que asistieron a la manifestación lucían fagín y medalla y análogos distintivos los diputados provinciales.

Cuando se supo en el Congreso que el señor Moret no sólo no tenía inconveniente en asistir a la manifestación, sino que, por el contrario, se unió a ella con sus compañeros, fueron muchos los diputados liberales que se decidieron a acompañar al mencionado señor.

Entre otros, recordamos que formaban parte de la manifestación los Sres. Salvador (don Amós), Aguilera, Pérez Alonso, Celleruelo, Villanueva, Alba, Jimeno, Suárez Inclán, Rodríguez de la Borbolla, Quiroga, Fernández Aldaso, Castillo, Ortega, López Ballesteros, Argenté, conde de Peñafiel, Morote, Herazo, Torres Guerrero, marqués del Prado, Buendía, La Chica, Bugallal, Lombart, Vicenti, Morales Pérez Castro, Gullón, Alonso Castrillo, Pérez (D. Darío), Goldemir, Prado Belmonte, Zaldo y Alcalá Zamora.

En los salones del Circulo Liberal desde primera hora de esta tarde reinaba gran animación, pues se habían dado cita para acudir a la manifestación los jefes del Circulo Liberal, la Agrupación Obrera liberal y otros centros democráticos.

A las seis en punto salieron del Circulo en manifestación: la Juventud Liberal, la Agrupación Obrera liberal y los que habían concurrido al Centro, yendo a la cabeza el señor Vincenti y el doctor Moliner.

Marcharon todos a la plaza de la Libertad para unirse a la manifestación.

Cuando empezaba ésta a ponerse en movimiento, se vió venir a la guardia montada que abrió paso entre la multitud al Sr. Moret que llegaba acompañado de sus amigos políticos.

La aparición del Sr. Moret fué saludada con aplausos por las personas que allí había.

Serían las seis y media cuando se puso en marcha la manifestación, costando gran trabajo alcanzar que la presidencia pudiera ir a la cabeza de la misma.

La gente se estrujaba pasando por entre los caballos de las guardias municipales impidiendo andar a los señores que formaban la presidencia.

En algunos momentos tuvo que detenerse la manifestación porque la multitud no dejaba caminar.

La presidencia la formaban los señores Moret, Pérez Galdós, Azcárate, Melquiades Alvarez, Labra, Amós (don Salvador), Aguilera, Pérez Caballero, Gasset, Villanueva, Lerroux,

Sol y Ortega, Pablo Iglesias, Rodríguez de la Borbolla, Alcalá Zamora y Morote.

Las ovaciones a la presidencia se sucedían con mucho entusiasmo.

Detrás de la presidencia iban algunos directores de periódicos y varios escritores y periodistas.

Veíanse muchas señoras, algunas de ellas con sombrero.

Asistieron también bastantes obreras con niños de pecho y otras con chiquillos en brazos, así como una niña vestida de República.

También figuraban en la manifestación buen número de niños y niñas de las escuelas laicas.

La manifestación ha tenido gran semejanza con la socialista del primero de Mayo, aumentada con los políticos que figuraban en la cabeza y las sociedades republicanas al final.

Muerto ilustre

Falleció el ilustre actor Donato Jimenez que compartió los aplausos del público con Rafael Calvo y Antonio Vico, últimamente figuró en el teatro Español en compañía de Diaz Mendoza, y actualmente era presidente de la Sociedad de Actores y profesor de declamación del Conservatorio, para cuyo cargo nombróle hace dos meses el conde de Romanones, en la vacante que dejó Diaz de Mendoza. Tenia 65 años.

El entierro presidiólo el alcalde Sr. Francos Rodríguez, D. Emilio Ruiz, en representación de la familia del actor, Villagomez y el maestro Bretón. Asistieron numerosos actores y periodistas. La Asociación de Actores le ha regalado una hermosa corona.

Mitin de protesta femenina

La Asociación Socialista Femenina celebró esta mañana un mitin de protesta contra las damas católicas, donde buen número de mujeres se han despachado a su gusto.

Muerte de un diputado

Ha fallecido en el Escorial el diputado demócrata D. Baldomero Vega Seoane, que hacía tiempo se encontraba enferma de gravedad.

El Sr. Vega Seoane representó varias veces en Cortes el distrito de Pegó (Alicante). Acompañó al Sr. Canalejas, de quien era consecuente amigo, cuando fué a la guerra de Cuba en proximidades ya de la lucha con los Estados Unidos.

PUBLICACIONES

Acusamos recibo del cuaderno 71 de «Mis memorias», de Alejandro Dumas, padre, resumen de lo que vió, aprendió y se dispuso a enseñar tan ilustre autor, fructíferas lecciones así por lo agitado del tiempo en que se deslizó su existencia, cuanto por lo inquieto de su personal carácter y su exuberante talento, que, puede decirse, lo abarca todo. La casa editorial Vda. de Luis Tasso, de Barcelona, publica esa obra extraordinaria, por entregas semanales que expende a 15 céntimos, y constan de 32 páginas y una hermosa lámina.

MARÍTIMAS

Movimiento del puerto

EMBARCACIONES LLEGADAS ANTEAYER

De Valencia y Cullera, v. «Comercio», de 277 ts., c. Seguí, con tránsito, consignado a D. Román Mosolas.

De Civitavecchia, ber. gol. «Teresa Puig», de 310 ts., c. Sabarda, con duelas, consignado a D. Juan Mallol.

DESPACHADAS

Ninguna.

ENTRADAS AYER

Ninguna.

DESPACHADAS

Para Cette, v. «Comercio», con vino.

NOTICIAS GENERALES

En Marsella, bajo el nombre de Kernel, del alemán Kern, que significa Cuesco, se han introducido unas semillas con las que se pretende reemplazar las almendras y las avellanas en la confitería y pastelería.

El Kernel, ó almendras de las Indias Orientales, es producido por un terebinto, el Anacardium Occidental.

Esta semilla presenta la forma de una ha-

bichuela alargada, de color obscuro chocolate, con gusto parecido a los piñones.

En Francia, para prevenir los perjuicios que la introducción de este fruto pudiera causar a los cultivadores de almendros y avellanos, van a imponer nuevos derechos a las semillas oleaginosas que allí se importen.

Aviso a nuestros productores de almendras.

La Asamblea que para iniciar la campaña contra la falsificación y adulteración de los productos agrícolas y especialmente de los vinos y aceites, se celebró el pasado domingo en San Sadurn de Noya, fué un acto trascendentalísimo y un éxito inusitado. Las adhesiones recibidas ascendieron a 150, figurando entre ellas la mayor parte de Cámaras, Sindicatos agrícolas, Cajas rurales, Ayuntamientos, jefaturas de Fomento, diputados y además de los señores presidente del Consejo de ministros D. José Canalejas, ministro de Fomento, director general de Agricultura y muchas otras de caracterizadas personalidades de la agricultura.

El día 9 se dará en el teatro de la Naturaleza, de Perpignan, una representación al aire libre de la obra de Guimerá *Tierra baja*.

El papel de protagonista lo desempeñará Jaime Borrás, hermano del popular actor del mismo apellido.

Los actores hablarán el *patois* del Mediodía de Francia, a cuya lengua se ha traducido la obra.

Guimerá asistirá a esta fiesta y a otra que se celebrará en el Ayuntamiento y consistirá en el descubrimiento de la escultura de Piolet, titulada «La tradición catalana», que se ha colocado en el salón del consejo.

En Vigo reina bastante alarma por la llegada del vapor alemán «Dora», procedente de varios puertos de Grecia y del Adriático.

Ultimamente estuvo en Huelva de donde enviáronle allí las autoridades sanitarias por haber fallecido de enfermedad sospechosa, que duró diecinueve horas, uno de sus tripulantes.

Permanecerá quince días sujeto a reconocimiento.

Ya a bordo el práctico que tomó en Huelva, pues ya no le dejaron desembarcar.

El Consejo de ministros ha acordado prestar su apoyo más decidido a la fiesta conmemorativa del nacimiento del insigne filósofo Dr. D. Jaime Balmes, que ha de celebrarse en breve.

Ha encomendado la ejecución de este acuerdo al ministro de Instrucción pública y siendo de necesidad facilitar medios económicos para el mayor esplendor de la fiesta, S. M. ha tenido a bien destinar la cantidad de 50,000 pesetas, disponiendo además que se solicite del ministerio de Hacienda la concesión de un crédito extraordinario.

El ministro de Instrucción pública, señor Burell, se propone reorganizar el archivo de Indias, de Sevilla, en forma que permita su fácil estudio a los historiadores.

También prepara algunos proyectos de enseñanza, encaminándose el principal de ellos que en 1.º de Octubre todos los cátedráticos de Universidad lo sean en propiedad.

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTOS DE HOY.—Stos. Miguel de los Santos cf. y Cirilo y Metodio obispos.

SANTOS DE MAÑANA.—Stos. Isafas profeta, Tranquilino mártir, Rómulo obispo y Sta. Dominica vg. y ml.

CORTE DE MARÍA

Hoy se hace la visita a Ntra. Sra. al pie de la Cruz en el trascurso de la Catedral.

ORACIÓN DE LAS CUARENTA HORAS

Continúa en la iglesia de Sto. Domingo estando el Señor de manifiesto por la mañana de siete a diez, celebrándose las Misas de exposición y de reserva, y por la tarde de cuatro y cuarto a ocho.

MISAS FIJAS EN LOS DIAS FESTIVOS

CATEDRAL.—Altar de San Miguel a las cuatro y media, ocho, nueve, once y doce.

A las siete en la capilla de Sta. Tecla.

STMA. TRINIDAD.—A las seis y cuarto, siete y media y ocho.

SAN FRANCISCO.—A las seis, siete, ocho y once.

SAN JUAN BAUTISTA.—A las cinco, seis, siete, ocho y once.

SAGRADO CORAZON.—A las cinco, cinco y media, seis, seis y media, siete, ocho, nueve y doce.

BENEFICENCIA.—A las nueve. PP. CARMELITAS.—A las seis, siete, ocho y diez y media.

CRÓNICA OFICIAL

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer. NACIMOS.—Ninguno. FALLECIDOS.—Ninguno. MATRIMONIOS.—Ninguno.

MOVIMIENTO BURSÁTIL

Bolsa de Barcelona

Barcelona, 4, 19'56

CAMBIOS EXTRANJEROS

Table with exchange rates for London, Paris, and Hamburg. Columns include location, term, and rate.

EFFECTOS PUBLICOS

Table with public effects including debt and amortizable amounts. Columns include type, term, and rate.

OBLIGACIONES CONTADO

Table with obligations including Ferrocarril Norte especiales and various bonds. Columns include name, term, and rate.

ACCIONES FIN MES

Table with shares for Banco Hispano Colonial, Sociedad Catalana, and others. Columns include name and rate.

Bolsa de Madrid

Madrid, 4, 18'82

Table with market data for Madrid including interest rates and exchange rates. Columns include type and rate.

NOTAS DE LA LOCALIDAD

De nuestro colega barcelonés Las Noticias, copiamos hoy en la «Sección libre» el artículo que ha publicado con el título «Vida tarraconesa».

No hacemos comentarios ni apreciaciones, apesar de que cabe refutar algunos puntos de vista.

Deseamos que nuestros lectores nos dé su parecer que insertaremos bajo su responsabilidad en dicha Sección.

El asunto vale la pena.

Los guardias urbanos continúan tan frescos dejando que Tarragona esté convertida en un aduar.

Los niños cometen toda clase de travesuras en las calles y plazas.

Anteayer, domingo, entre once y doce de la mañana, asaltaron el jardín de un vecino de la calle de Fortuny, se apoderaron de lo que tuvieron por conveniente y llevados de sus malos instintos, dieron muerte a un galápago haciendo que pasasen sobre el mismo las ruedas de los carros.

De las dos visitas de inspección nada sabemos en concreto.

Nuestro Poncio ex-maurista no se ocupa en continuar la inspección que principió su antecesor Sr. García Alix, apesar de los términos de la Real orden del Sr. La Cierva y apesar de que de lo actuado resultan irregularidades y abusos rayanos en el Código penal.

La Comisión provincial, hasta ahora, nada ha hecho que permita apreciar el celo que debe tener en favor de los intereses de la moralidad y de la justicia. Pero debemos esperar.

25.800 pesetas pendientes de liquidación, que no constan en los libros, gastos de representación cobrados indebidamente por el presidente de las nueve mil del ala, en tanto que se adeudan 20 y tantas mensualidades a los infelices peones camineros, papeletos ordenando al depositario que verifique pagos indebidamente ilegales, abono de cantidades a los contratistas que pueden dar primas según se lee en la Real orden del Sr. La Cierva, estos y otros y otros abusos continúan a la orden del día, permaneciendo unidos los organillos del trust de las nueve mil del ala La Cruz y el diario de Chulvi.

Ni siquiera ambos periódicos han rectificado aquello de que la R. O. del Sr. La Cierva se dictó a instancias del sin oficio!

Los guardas jurados de este término municipal se ocupan en formar una estadística de los propietarios y del número de jornales de regadío y de secano que cada propietario posee.

Si, como se dice, ello obedece al propósito de imponer el arbitrio de guardería rural, bueno será que sepan los propietarios que están exentos del impuesto los que renuncien a la vigilancia en sus fincas.

Hemos recibido el número 7 de la revista mensual Tarraco que se publica en esta ciudad.

El sábado último celebró sesión nuestro Ayuntamiento bajo la presidencia del señor Cobos, con asistencia de los concejales señores Cabré, Vallvé, Boada, Balcells, Loperena, Ventosa, Grau, Ricomá, Sabater, Nel-lo, Carreté, Nin, Gibert, García y Miró.

Fueron aprobados todos los asuntos de la orden del día y entre ellos un informe de la Alcaldía en el que sometía a la aprobación del Ayuntamiento un acuerdo de la Junta local de 1.ª Enseñanza nombrando a D. Avelino Nicolau auxiliar de la secretaria de la misma con el sueldo de escribiente temporero y con la obligación de ayudar los trabajos de la secretaria municipal y otro concediendo licencia de dos meses al teniente alcalde Sr. Rodón.

Terminada la orden del día, el señor presidente da cuenta de haber asistido a una reunión celebrada por la Cámara de Comercio con objeto de tratar del asunto de los certificados de análisis, habiendo nombrado al concejal Sr. Ricomá, en representación del Ayuntamiento, por ser el asunto perentorio y lo manifiesta por si se aprueba su conducta. La Corporación asiente a lo manifestado por el señor presidente y el Sr. Ricomá da cuenta del resultado satisfactorio obtenido.

El Sr. Boada pregunta acerca del reparto de quinientas pesetas entregadas por el Sr. Puig y Vallés para que fuesen repartidas entre las familias de los reservistas, contestándole el señor presidente que se había pedido nota al Gobierno militar a dicho objeto.

Y no habiendo ningún señor concejal que quisiera hacer uso de la palabra se levantó la sesión.

La Junta local de primera Enseñanza procederá a los exámenes de los alumnos de las escuelas públicas de esta ciudad, durante los días y horas siguientes:

Día 4, a las nueve: D. Antonio Gilabert, calle Mayor, 39.

Día 4, a las diez: D. José Andreu, calle Mayor, 39.

Día 5, a las nueve: D.ª Angela Castellá, calle de Caballeros 3.

Día 5, a las diez: D.ª Dolores García Alfonso: calle de Caballeros, 2, 1.º

Día 6, a las nueve: D.ª Magdalena Fábregas, calle de Augusto, 22.

Día 6, a las diez: D.ª Teodosia M. Artero, calle Destrál.

Día 7, a las nueve: D.ª Concepción Virgili, Capuchinos.

Día 7, a las diez: D.ª Concepción Fuster, Capuchinos.

Día 8, a las nueve: D. Pablo Delclós, Capuchinos.

Día 8, a las diez: D.ª Justa Casas, calle de Castellarnau.

Día 9, a las nueve: D.ª Julia García, San Pedro, 29, (Serrallo).

Ayer celebó sesión extraordinaria la Junta de Obras de este puerto, bajo la presidencia del señor gobernador civil de esta provincia.

La revista Música y Teatro que se publica en Madrid y de la que es corresponsal nuestro director, ha publicado ya el tercer número el cual se halla en venta, desde hoy, en el kiosko frente al Café del Centro.

Dicho número contiene la preciosa leyenda de las Cocottes de la obra «La Costa Azul» y reúne inmejorables condiciones tanto por su texto como por los grabados que el mismo contiene.

Copiamos de nuestro colega el Diario de Reus:

«A pesar de nuestros requerimientos no se ha hecho nada para evitar el abuso que se viene cometiendo con la adulteración de los aceites de oliva.

Sería de mucha conveniencia que las autoridades tomaran las necesarias medidas para que no continuase por más tiempo la escandalosa y nociva mezcla, y al efecto esperamos serán ordenadas las oportunas inspecciones a los almacenes y tiendas, vigilándose al mismo tiempo las estaciones del Norte y Salou, por cuyos puntos se nos asegura entran muchas partidas de dicho caldo adulterado.»

Hemos de repetir lo dicho en nuestro número del 28 de Junio último, pues continúan recibiendo quejas de que en este término municipal no se respeta la caza, puesto que de noche se caza descaradamente al conejo con hurón.

Repetimos, pues, lo dicho de que las autoridades deberían evitar tales abusos castigando con mano dura a los infractores de la ley de caza.

Veremos si se nos atiende.

El domingo último por la tarde y ante numerosísima concurrencia se jugó una partida de foot-ball, que por cierto resultó bastante interesante, entre los equipos Barcelona y Cataluña, ganando el primero por seis goles contra uno de los segundo.

Por haber insultado a unas mujeres el domingo por la tarde en la calle de Mendez Núñez un aficionado a las delicias de Baco, arrojándose con tal motivo un fenomenal escándalo, fué llevado por un guardia urbano a buen recaudo.

En las oficinas de Vigilancia municipal se halla depositada una pulsera encontrada el pasado domingo en el paseo central de la Rambla de San Juan mientras tocaba la música.

La Tesorería de Hacienda de esta provincia ha señalado para hoy los libramientos de pagos siguientes:

- D. Gabriel Martín, 200 pesetas. D. Antonio Martín, 205'51. D. Ignacio Llobell, 54'34. Sr. Administrador de Correos, 317'75. D. Manuel Sunyer, 172'85. D. José M.ª Boxó, 480'17. D. Reinaldo de Brea, 296'40. Beneficencia de Valls, 231'35. D. Leoncio Montañés, 6.382'75. D. Celestino Salvadó, 352'50. Sr. Depositario pagador, 10'749. El mismo, 762'70.

Telégrafo y teléfono

Madrid 4.

Felicitaciones

El Sr. Canalejas ha continuado recibiendo numerosos telegramas de felicitación a la política del Gobierno.

En Gobernación se han recibido también telegramas dando cuenta de haberse celebrado mitins y manifestaciones en diversas poblaciones, además de las indicadas ayer, sin que en ninguna de ellas haya ocurrido novedad.

El Sr. Merino

Parece confirmado el rumor de que el Gobierno acordará substituir en el ministerio de la Gobernación al señor Merino, en vista de que persiste la enfermedad que le aqueja hace días.

Es probable que se trate de esto asunto en el primer Consejo de ministros que presida el Rey.

Bolsin

Table with market data for Bolsin including interior and exterior rates, and various bond prices.

Bolsin

Table with market data for Bolsin including interior and exterior rates, and various bond prices.

IMPRENTA DEL DIARIO DEL COMERCIO

La Borrachera no Existe ya.



Se manda gratuitamente una muestra de este Coza maravilloso.

Se puede tomar en café, té, leche, licor, cerveza, agua ó en alimentos, sin saberlo el bebedor.

TENGAN CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES! EL POLVO COZA SOLO ES EFICAZ CONTRA LA EMBRIAGUEZ.

EL POLVO COZA produce el efecto maravilloso de disipar al borracho del alcohol (cerveza, vino, ajenjo, etc.)

EL POLVO COZA ha reconciliado millares de familias, ha salvado millares de hombres del oprobio y del deshonor y les ha vuelto ciudadanos vigorosos y hombres de negocios muy capaces.

La Casa que posee este polvo maravilloso, envía gratuitamente, a quien lo pida, un libro de testimonios y una muestra.

El polvo Coza es garantizado inofensivo. El polvo Coza se encuentra en todas las farmacias y en los depósitos al pie indicados.

Los depositarios no dan muestras, más dan gratuitamente el libro de testimonios a los que se presenten en su farmacia.

COZA HOUSE, 76, Wardour Street, Londres, 338, Inglaterra

DEPÓSITOS EN TARRAGONA: Farmacia del Sr. Modesto Nadal, calle Mayor, 14; G. Soler, Apodaca, 27; Cuchi y Mirambell, Apodaca, 28; Juan Esber, Unión.

AMETLLA: Farmacia de Ignacio Ramón. VENDRELL: Farmacia de Manuel Frayner.

DISPEPSIA

y enfermedades del estómago é intestinos

se curan en poco tiempo el 98 por 100 de los enfermos a quienes su médico receta para las afecciones de las vias digestivas el

ELIXIR SAIZ DE CARLOS (Stomalix)

el mejor y más seguro medicamento, como lo demuestran 15 años de éxitos constantes en el mundo entero, para combatir las digestiones perezosas, sujeción de la lengua, pérdida de apetito, acedias, dolores y ardor de estómago, vómitos, vértigo estomacal, cólicos, flatulencias, diarreas en el adulto y en el niño, incluso en la época del destete.

CURA estas afecciones porque quita el dolor y molestias de la digestión, auxilia el poder digestivo, abre el apetito, tonifica y el enfermo se nutre y digiere sin dificultad.

Deventa en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite por correo folletito a quien lo pide.

